

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Sábado 21 de Mayo de 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de **La Opinión**, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.

En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10

Número suelto, 10 céntimos
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

EL DESASTRE DE CAVITE

El haber demorado su salida el vapor correo de la Península, que no podrá llegar aquí antes de la tarde del 23, nos mueve á adelantar algunas consideraciones acerca del desastre de Cavite que nos son sugeridas por la lectura de varios periódicos franceses é ingleses que se ocupan del asunto.

No puede negarse que en los primeros se transparentan las simpatías que les inspira nuestra España y que la mayoría de los segundos, los ministeriales sobre todo, no pueden ocultar la tendencia que los domina á favor de los yanquis.

Censuran, de común acuerdo, franceses é ingleses la imprevisión del gobierno español, que parece que nunca creyó en la posibilidad de una guerra, hasta que se le vino encima. La funesta medida de repatriar tropas peninsulares, hasta en los correos que precedieron á la ruptura de las hostilidades, lo demuestra.

En Filipinas resulta que no teníamos ni artillería de grueso calibre y de gran alcance, ni material de torpedos y otras defensas submarinas, ni un solo buque de combate que oponer á la escuadra americana.

Resulta que la entrada de la extensa bahía de Manila, que fácilmente habría podido hacer infranqueable con buenas defensas terrestres en la isla del Corregidor y en las dos puntas de tierra firme que con aquella forman dos pasos bastantes estrechos, carecía de buenas baterías y ni un solo torpedo defendía las bocas.

El arsenal de Cavite estaba también mal defendido y su situación no es á propósito ni para arsenal ni para ser fortificado con arreglo á las modernas exigencias. A este propósito recordamos que desde los comienzos de la rebelión tagala que estalló en las cercanías de esa plaza, indicaren los periódicos profesionales la urgencia de trasladar aquel establecimiento á Subic, fuera de la bahía de Manila, donde nuestra Compañía Transatlántica, con más previsión que el Gobierno, ha situado su arsenal. Es verdad que Primo de Rivera empezó á fortificar este último punto, pero las defensas trabajadas sin apresuramiento, están sin concluir todavía.

Aunque lo hemos oído á persona competente, no queremos afirmar, sin que se compruebe, la versión de que entregadas á la marina desde el mando del general Jovellar, las defensas de la isla del Corregidor, se desmontaron los cañones antiguos que tenían para emplazar artillería moderna y que han pasado los años sin que esta se haya colocado.

Si á lo expuesto añadimos que de las defensas inmediatas á Manila vale más *non raggionar*, fácilmente se comprende que el contra-almirante Montojo no podía prometerse gran apoyo para su escuadrilla, por parte de las fortificaciones de tierra.

Dos caminos se le presentaban cuando al saber la noticia de que la escuadra yanqui salía de la bahía de Mirs, en Hong-Kong, con rumbo á Bolinao, telegrafió que salía á tomar posiciones para aguardarla.

El uno: echarse fuera de la bahía y evitar el encuentro con los yanquis, preservando la escuadrilla hasta recibir refuerzos que le permitieran tomar la ofensiva y limitándose entre tanto á cortar comunicaciones, lanzarse sobre buques aislados y tener en jaque á la escuadra enemiga con la posibilidad de un ataque imprevisto.

El otro: colocarse junto á las entradas de la bahía de Manila y acumular

allí todos los medios de defensa terrestres y marítimos para impedir el paso de la flota americana.

¿Qué hubiera sucedido tomando la primera determinación? ¿Qué el enemigo arrasase á Cavite, se apoderase del arsenal y que bloquease á Manila? Pues habría acontecido, en el peor caso, lo mismo, exactamente lo mismo que hoy acontece, con la diferencia de que contáramos con los buques destruidos y el temor á un ataque inesperado hubiese quizás impedido á los yanquis poner un bloqueo efectivo á Manila y los rebeldes, por temor á un desquite no hubieran cobrado los alientos que tienen.

¿Qué hubiese ocurrido en el segundo caso? Pues nada peor de lo que ha sucedido y con mayores probabilidades, en aquellos relativamente estrechos canales, de evitar una sorpresa y de impedir el paso del enemigo con los fuegos cruzados de los buques y de las baterías de tierra, reforzadas con la artillería inútil en Cavite.

Para sucumbir heroicamente, como sucumbió la escuadrilla en este último punto, pudo haberlo hecho junto al Corregidor con más probabilidades de éxito.

Dicen los despachos norteamericanos que las baterías del Corregidor, á pesar de que había luna, no hicieron fuego, sino después de haber franqueado el paso parte de la escuadra, cuando ya no era posible estorbarlo eficazmente, lo que les asombró, como era natural y añaden que encontraron anclada en Cavite á la escuadrilla de Montojo, sin tener siquiera las calderas encendidas.

Al ancla sabemos que se puede combatir y aún alcanzar la victoria y apresurar buques al enemigo, como sucedió en la batalla de Algeciras, librada en el siglo pasado y ganada por la escuadra franco-española al mando de Liniers al amparo de las baterías de la plaza y contra la inglesa; pero una golondrina no hace verano y es prudente, sobre todo tratándose de buques de vapor, tener libertad en los movimientos.

Los extranjeros creen que se trata de una sorpresa, lo que no podemos afirmar ni rebatir, sin más datos, aunque no sepamos á que atribuir el suicidio del coronel Miguel ocurrido en Cavite, que nos telegrafió ayer nuestra agencia.

La prensa extranjera también alaba el valor y la audacia de los yanquis, diciendo que no podrían figurarse que no existieran defensas terrestres completas y líneas de torpedos en las bocas de la bahía de Manila; pero sin que tratemos de negarle esas cualidades, mucho habría que rebajar de aquellos juicios. Por su cónsul general en aquel punto, Mr. Williams, émulo de Lee el de la Habana, estarían los yanquis perfectamente enterados de la indefensión en que se encontraban aquellos parajes, por lo cual no es de extrañar la osadía y el valor que infunden la evidencia de un fácil triunfo.

Que la lucha fué muy desigual entre buques protegidos, dotados de artillería de más potencia, de mayor alcance y más numerosa, entre buques grandes y modernos contra barcos pequeños y antiguos, no queda duda.

Que nuestros marineros, indios filipinos en su mayor parte, se defendieron heroicamente, aguantando una carnicería á mansalva, que prefirieron la muerte á la rendición, que echaron á pique sus barcos antes que entregarlos, no cabe discusión.

Que han añadido una página gloriosa á las muchas con que cuenta nuestra marina, nadie lo disputa; nuestros enemigos son los primeros en reconocerlo.

Pero que ha habido imprevisión en el Gobierno es indudable y ya el telegrafo

nos anunció que en el Congreso trató de exigir la condigna responsabilidad el Sr. Gasset.

Tampoco está claro si la ha habido ó no por parte de los jefes de nuestro ejército y armada en Filipinas, por más que dejasen á salvo el honor del pabellón, como podría deducirse de los comentarios de la prensa extranjera y eso debe depurarse y esperamos que lo sea, porque el interés de la patria lo demanda. No basta saber morir con honra, es necesario demostrar que se ha sacado todo el partido posible de una mala situación.

Ese revés no debe amilanarnos, sino hacernos previsores y prudentes no arriesgando con valor temerario los recursos poco abundantes de la nación.

Estas cualidades que está demostrando nuestra escuadra de las Antillas, merecen las mayores alabanzas.

De los contratiempos ha sacado siempre nuestra España mayores bríos para la lucha; de continuados reveses ha surgido al amparo de su legendario *no importa* la victoria definitiva.

Cuando se daba por tomada á Manila, cuando los yanquis discutían ya si debían conservar las Filipinas ó regalarlas al Japón ó permutarlas con Inglaterra, resulta que Manila no ha caído, que los rebeldes sufren duros escarmentamientos, que el vencedor Dewey no puede dar un paso fuera de Cavite, que no tiene recursos para proseguir la campaña y su situación dista de ser próspera, que nuestro valiente ejército está dispuesto á hacer una enérgica resistencia que preserve la soberanía española en aquel hermoso archipiélago, esterilizando así la victoria, que no el valor, sino una gran superioridad, contra una imprevisión no menos grande, han dado á los norteamericanos.

CORREO EXTRANJERO

Madrid 4.

La prensa francesa, salvo la radical y la socialista, deplora el desastre de Cavite y rinde homenaje al valor heroico desplegado por los marinos españoles, dignos de sus antepasados. Reconoce *Le Rappel* que han mostrado energía, tenacidad y valentía; pero ¿qué importan esas cualidades cuando no son secundadas ni por el armamento, ni por la prudencia? Los españoles deben hoy darse cuenta de esto.

L'Eclair y *Le Gaulois* dicen que ya que los españoles habían decidido aguardar al enemigo en la bahía de Manila, debieron haber concentrado todos sus esfuerzos defensivos en la entrada de aquella. Es incontestable que con un poco de vigilancia y de energía hubieran podido tal vez hacer pagar caro á los americanos la osadía que los lanzaba á franquear el paso. A la negligencia, pues se debe el resultado del combate de Cavite, que constituye un verdadero desastre.

El estado deplorable en que se encuentran las defensas de Manila y el armamento de los españoles no se explica—añade *Le Gaulois*—sin que haya grandes responsabilidades. Compartimos el doloroso asombro del pueblo español respecto al particular y pedimos con él que se señale á los culpables.

Dice *Le Matin* que un ministro español ha declarado que nada queda de la pequeña flota que los españoles tenían en Filipinas. Los buques que no fueron destruidos en el combate, fueron echados á pique por los heroicos marineros.

Al principio del conflicto no tenían en aquellos parajes los americanos, sino cuatro ó cinco buques y se creía que nuestra escuadrilla, aunque débil, sería suficiente para hacerles frente; pero poco después llegaron á Hong Kong un buque comprado en Chile,

otro en Alemania y luego tres más, de modo que en pocos días la escuadra yanqui se compuso de diez ó doce buques de combate que se dirigieron á Manila, llevando uno de ellos armas para los rebeldes.

Cuando la escuadra americana salía de Hong Kong el contra-almirante Montojo telegrafió que salía al encuentro del enemigo. Ese acto pareció temerario al gobierno; pero el ministro de Marina estimó que debía dejarle libre en sus decisiones.

Montojo se dirigió á Subic; pero como las fortificaciones de este punto, empezadas por Primo de Rivera, no estaban adelantadas lo suficiente, volvió á Cavite pero para apoyarse en las fortificaciones de ese puerto y las de Manila. Desde luego la inquietud era grande en los círculos navales de Madrid, por que se conocían las condiciones desiguales en que tendría lugar el encuentro.

El más útil de nuestros buques, el *Reina Cristina*, estaba armado con dos cañones de 14 centímetros solamente, mientras que el *Olimpia* norteamericano tenía el solo 4 cañones de 20 centímetros suficientes para destruir á mansalva nuestra escuadrilla. El resultado no ha causado asombro á las personas competentes de Madrid; pero se contaba que apelando á ciertas precauciones se habría evitado un desastre tan completo.

La entrada de la escuadra yanqui en la bahía fué una sorpresa, la previsión más elemental exigía que se colocasen torpedos. No obstante parece que nadie pensó en este detalle. La isla del Corregidor que tiene buena artillería no sirvió, sino para advertir el paso de los americanos.

Madrid 5.

El cable de Manila á Hong Kong fué cortado en Bolinao por los americanos. Los fuertes de la isla del Corregidor han sido bombardeados y Cavite arrasado.

—De Las Palmas (Canarias) telegrafían al *Daily News* de Londres:

Los negocios están completamente paralizados, las autoridades han reclutado todos los trabajadores para ayudar á la construcción de nuevos fuertes. Prosiguese activamente las construcciones de las baterías que defienden la entrada del puerto. Los habitantes siguen huyendo hacia las montañas.

—El *New York Herald* dice que se aplaza la invasión de Cuba hasta que la escuadra española sea destruida.

—Ha sido capturado el vapor costero *Argonauta* que iba de Batobanó á Cienfuegos con armas y municiones, por los buques *Marblehead*, *Nashville* y *Eagle*.

—Se ha puesto á Madrid en estado de sitio.

—El *Boston Journal* y otros diarios americanos dicen que es oficial la rendición de Manila, noticia cuya falsedad se ha visto después.

También dan las noticias falsas de que Pando hizo evacuar el 25 de Abril á Bayamo y que Calixto García ocupó á Manzanillo.

—El Japón no ha publicado el Decreto de neutralidad, lo que permitirá á los americanos proveerse de carbón.

—En una reunión que tuvo lugar en casa del almirante Tirpitz, ministro de Marina de Alemania, los marinos que habían estado en Filipinas calificaron de verdadera locura el haber aceptado combate la escuadrilla española con buques viejos y mal acondicionados, contra los excelentes buques americanos superiores bajo todos conceptos.

—Los telegramas oficiales y la prensa madrileña confirman que el almirante Dewey ha intimado al Capitán general de Filipinas que le entregue el material de guerra y las defensas submarinas y los buques que quedan de la escuadrilla, so pena de reanudar en el mismo día el bombardeo de los fuertes.



Augusti contestó que nada entregaba y que los fuertes de la ciudad no dispararían interin no disparasen los americanos.

(Continuará)

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 20—10 m.

Hoy han ido á palacio el contraalmirante Cámara y el nuevo ministro de Marina Sr. Auñón á celebrar una importante conferencia con S. M. la Reina Regente.

Dícese que la entrevista ha versado acerca del rumbo que tomará la segunda división de nuestra escuadra, ya lista para hacerse á la mar en Cádiz.

Añádese que se habló de las dificultades que ofrece el canal de Suez para el paso de los acorazados y que se acordó que de todas suertes saliera la escuadra para Filipinas, convoyando la proyectada expedición de refuerzos.

Madrid 20—11 m.

Confirmase oficialmente la entrada en Santiago de Cuba de la escuadra española mandada por el contraalmirante Cervera, cuya noticia adelanté ayer. (1)

Al saberse esa noticia en la Habana, se produjo delirante entusiasmo en la población, organizándose imponente manifestación patriótica.

Los cónsules extranjeros han felicitado al general Blanco.

En Santiago y demás poblaciones de la isla, el entusiasmo es inmenso.

Madrid 20—11'35 m.

Es positivo que en los mismos momentos en que entraba nuestra flota en Santiago de Cuba, el gobierno de Washington publicaba como oficial la noticia de que nuestra escuadra, perseguida por la del almirante Sampson, se encontraba frente á la república de Costa Rica.

La prensa europea comenta favorablemente la habilidad del contraalmirante Cervera y se burla de la presunción de los yanquis.

Aun no está lista la expedición que se preparaba en California, para llevar socorros al almirante Dewey en Filipinas.

Madrid 20—12'5 m.

También se ha confirmado que los buques yanquis que sostenían el bloqueo de las costas septentrionales de la isla de Cuba, se han replegado á Cayo Hueso al saber la aproximación de la escuadra española.

La salida de la primer expedición en grande escala para Cuba que debía verificarse de un día á otro, ha sufrido nuevo aplazamiento por aquel motivo.

Madrid 20—12'10 m.

Al saberse en Nueva York la noti-

(1) Ya no cabe la menor duda de que la escuadra de que se trata es la que salió de Cabo Verde. En telegrama del 12 del corriente que insertó LA OPINION el 13, nuestro bien informado corresponsal al dar cuenta de la llegada de aquella á la Martinica, adelantó que iba mandada por el contraalmirante D. Pascual Cervera y Topete.

cia de la llegada de nuestra escuadra á Santiago de Cuba, el populacho indignado ha hecho manifestaciones tumultuosas.

Pídese la destitución de Sampson, por haberse dejado burlar por los españoles.

Acúsase también al ministro de marina Mr. Long por su tardanza en los preparativos navales y por no estar enterado jamás de lo que pasa.

En Washington y otras poblaciones de los Estados, han ocurrido desórdenes por la ineficacia de las operaciones de la guerra.

El comercio está paralizado y clama porque se dé pronto término á una guerra que lo arruina y que ve larga y dudosa, después de creer en un rápido éxito.

Madrid 20—6'25 t.

Carece de importancia el hecho de haber cañoneado á Guantánamo (provincia de Santiago de Cuba) los buques norteamericanos.

El hecho no tuvo consecuencias y se verificó antes de la llegada de nuestra escuadra.

Las Cortes han reanudado sus sesiones. El presidente del Consejo pronunció un discurso explicando los motivos de la crisis de un modo vago que dará lugar á empeñada discusión.

La principal misión del nuevo Gobierno es proseguir vigorosamente la guerra, manteniendo la integridad del territorio por todos los medios posibles.

Madrid 20—6'30 t.

En la Bolsa han estado animadas hoy las contrataciones.

Según pronostiqué ayer, ha seguido el alza de nuestros valores.

El Interior ha ganado 65 céntimos, el Exterior 55 céntimos, el Amortizable 50 céntimos, las Cubas de 1886 un entero y 25 céntimos y las acciones del Banco de España 8 y medio enteros.

En el Bolsín continúa la tendencia á la alza.

Madrid 20—10 n.

La prensa de Nueva York publica extensos comentarios acerca de las declaraciones hechas por el príncipe de Bismark á corresponsales norteamericanos que lo visitaron en Friederichsruhe.

El órgano del ex-canciller alemán *Hamburger Nachrichten* las confirman también.

Bismarck se muestra contrario á la guerra provocada por los yanquis y á la ampliación de la doctrina Monroe, que informa su política actual, viendo peligros para Europa en tolerarla pasivamente.

Estas opiniones han causado profunda sensación en Alemania, siendo muy comentadas por la prensa.

Madrid 20—10'30 n.

Telegrafian de Cartagena que ha volado el polvorín del Castillo de San Julián.

La explosión fué enorme y rompió los cristales de la población de Cartagena.

Las piedras del polvorín cayeron

en el puerto y llegaron hasta el barrio de Santa Lucía.

La población está conternada.

Madrid 20—10'55 n.

Siguen recibiendo detalles acerca de la voladura del castillo de S. Julián.

La fortaleza ha sufrido desperfectos de importancia.

Han resultado diez muertos y sesenta y tres heridos, cinco de ellos artilleros y cinco obreros pirotécnicos.

El comandante del Castillo figura también entre los heridos.

Los telegramas recibidos hasta ahora nada dicen acerca de las causas probables de la voladura.

El Gobierno ha logrado adquirir salitre.

Madrid 20—11'5 n.

Un telegrama de la Capitanía general de Cuba, da cuenta de haberse reorganizado el primer cuerpo de aquel ejército de operaciones.

Lo manda el general González Parrado y se divide en cuatro divisiones á las órdenes de los generales Velazco Valderrama, Molina y Bernal.

Las Cámaras insulares han reanudado sus sesiones.

Todos los representantes manifiestan la mayor decisión en favor de la causa de España.

La salida del Sr. Moret del ministerio del Ultramar, no ha hecho el efecto que algunos esperaban.

Madrid 20—11'30 n.

Tanto en la sesión del Senado, como en la del Congreso de los diputados, la minoría de la unión conservadora ha hecho la declaración de que seguirá apoyando incondicionalmente al nuevo ministerio, del mismo modo que apoyaba al anterior gobierno.

El Sr. Sagasta contestó agradeciendo esas patrióticas manifestaciones.

Los diputados por esa Circunscripción señores Conde del Valle de Salazar y Rancés, en representación de ese Círculo Mercantil, prosiguen, aunque sin esperanzas de éxito, sus gestiones para que el Gobierno permita la salida de las patatas que se exportan á Inglaterra.

El Gobierno muéstrase inflexible.

Madrid 20—11'50 n.

De la Habana telegrafian que allí corre el rumor de que la escuadra que manda el almirante Cervera ha zarpado de Santiago de Cuba con rumbo desconocido.

El dique flotante instalado en aquel puerto funciona con toda regularidad.

Los buques de guerra que allí tenemos, están dispuestos á hacerse á la mar al primer aviso.

Sábese que algunos cónsules extranjeros han telegrafiado á sus gobiernos que el bloqueo puesto por los yanquis no es efectivo, sino intermitente.

Madrid 20—11'55 n.

En Barcelona acaba de tener lugar un gran incendio en una fábrica de grasas que quedó completamente destruida.

Nada puedo adelantar acerca de la

provisión definitiva de la cartera de Estado.

Telegramas particulares dicen que en la Habana se confía en el resultado de las gestiones que los autonomistas hacen con Máximo Gómez para atraerlo á la legalidad.

Madrid 20—12 n.

Coméntase el discurso pronunciado hoy por el Presidente del Consejo de Ministros en las Cortes, sobre todo, la afirmación que hizo de que la diplomacia europea está en presencia de una situación de excepcional gravedad para todas las naciones (textual) y que el Gobierno español buscará los medios de afrontarla.

Los representantes extranjeros acreditados en Madrid y que oyeron el discurso desde la tribuna diplomática, asintieron á lo dicho por el señor Sagasta.

Madrid 20—12'5 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 47'25.

Id. id. exterior, á 60'35.

Id. amortizable 60'75.

Billetes hipotecarios de Cuba, á 1886, 61'50.

Acciones del Banco de España, á 317'50.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 85'20 por 100 P. (1).

CRÓNICA

Anteayer llegó un vapor con cargamento de carbón para la casa Elder Dempster y C.^a

El lunes se espera otro para los señores Hamilton y C.^a

Carbón no falta, sino buques que vengan á proveerse de ese combustible.

La razón es obvia. Mientras que en la Madera y en San Vicente cuesta la tonelada á 21 chelines, aquí sale á 25 chelines.

Nuestros cariñosos amigos los ingleses aumentan 4 chelines en tonelada por que se trata de un puerto español.

A 21 chelines, precio corriente, el carbón es contrabando de guerra y hay que respetar las leyes de la neutralidad.

A 24 chelines va no hay leyes que valgan y la neutralidad importa un camino.

Capaces eran pagándose á 30 chelines de armarse en corso al retorno para capturar yanquis.

Bien dicen ellos que el oro es el rey del universo.

¡Gold, the king of the World!

A la cantidad de 4.114'44 pesetas ascendió lo recaudado en el concierto que, por iniciativa de la sociedad *Santa Cecilia*, tuvo lugar en el teatro la noche del primero de los corrientes, á beneficio de la humanitaria asociación de la *Cruz Roja*.

Restando de dicha suma las 378'10 pesetas á que asciende la nota de gastos por aquel concepto, se obtuvo un producto líquido de 3.736'34 pesetas que fué entregado por el Tesorero de *Santa Cecilia* el día 14 del actual al de la *Cruz Roja*.

Como se ve, el éxito más lisonjero coronó los esfuerzos de los entusiastas organizadores de tan patriótica velada.

Según se nos ha informado por personas que nos merecen crédito, la fábrica de la luz eléctrica no se apaga totalmente después de las 12 de la noche, cómo se decía y nosotros mismos hemos manifestado, sino que las cal-

(1) Un telegrama dirigido por el acreditado banquero Sr. Calamarte á nuestro amigo D. Juan Suárez Alemán, dice que anteayer estaba el cambio á 85 y sobre Londres á 87'36 por 100.

deras se sostienen á una presión adecuada en disposición de producir luz casi inmediatamente.

Nos complacemos en hacerlo así público.

La comisión del Bazar ha acordado seguir socorriendo como hasta aquí, á los soldados de esta isla que regresen por enfermos ó inutilizados de las campañas de Cuba y Filipinas y á las viudas y huérfanos de los que mueran en el cumplimiento de su deber; acuerdo que se hará extensivo á los que presten servicio en Tenerife si desgraciadamente las circunstancias los colocasen en iguales condiciones que aquellos.

Consecuente con este criterio la misma comisión ha dispuesto socorrer desde luego con un lote de 25 pesetas al artillero de la 1.ª compañía del 9.º batallón de plaza, Faustino García Fumero, por haber resultado herido de gravedad en una maniobra de fuerza al montar la batería de obuses de San Juan.

Encontramos muy plausible el acuerdo.

Esta noche amenizará el paseo de la plaza de la Constitución la charanga de Cazadores de Segorbe, y en la de mañana domingo lo hará en la alameda del Príncipe, la música del Regional.

Ayer fué echada á la playa de los Melones, para su desguace, la barca rusa *Matts August*, que desde hace tiempo se hallaba fondeada en este puerto y á donde arribó con averías de consideración.

Por noticias particulares se asegura que ayer, á la una y media de la tarde, salió de Cádiz para este puerto el vapor correo *Africa*.

Esta noche no hay función en el «Círculo de verano» y para mañana anuncia la compañía del Sr. Nava dos variados espectáculos, uno por la tarde y otro á las ocho y media de la noche.

Formarán el programa de esas funciones, nuevos ejercicios ecuestres y acrobáticos y aquellos otros en que más se distinguen algunos artistas.

El resultado de los exámenes ordinarios de prueba de curso en el Establecimiento de segunda enseñanza de esta Capital, ha sido el siguiente:

Agricultura:—Sobresalientes, 2; buenos, 2; aprobados, 4.
Latín y Castellano, primer curso:—

Sobresaliente, 1; notables, 3; buenos, 4; aprobados, 5.

Física y Química:—Sobresaliente, 1; bueno, 1; aprobados, 4; suspenso, 1.

Latín y Castellano, segundo curso:—Sobresalientes, 3; buenos, 3; aprobados, 6; suspenso, 1.

Religión:—Sobresalientes, 3; notables, 3; buenos, 5; aprobados, 2.

Geometría y Trigonometría: Sobresaliente, 1; notables, 2; buenos, 3; aprobados, 3; suspenso, 1.

Historia Natural:—Sobresaliente, 1; notables, 2; buenos, 2; aprobados, 3.

Retórica y Poética:—Aprobado, 1.

Geografía:—Sobresalientes, 2; notable, 1; aprobados, 10.

Aritmética y Algebra:—Sobresalientes, 2; notables, 2; buenos, 2; aprobados, 4; suspenso, 2.

Historia Universal:—Sobresalientes, 2; Notable, 1; buenos, 2; aprobados, 7; suspenso, 3.

Historia de España:—Sobresalientes, 4; Notable, 1; Buenos, 2; Aprobados, 4; suspenso, 2.

Francés, primer curso:—Notable, 1; Buenos, 2; Aprobados, 3; Suspenso, 1.

Una historia que nos llega de Inglaterra, y que no dejará de impresionar á los supersticiosos.

Quince oficiales se habían citado para almorzar juntos. A última hora se excusaron dos.

Cuando llegó el momento de los brindis se levantó un capitán de Dragones diciendo:

«Nuestros compañeros sabían que nos quedábamos 13 á la mesa. Espero que esta circunstancia no inquiete á nadie. Más como se dice que en estos casos morirá en el año inevitablemente aquel que en una mesa de 13 se levante el primero, yo me he levantado por lo mismo.»

Un momento después el capitán montaba á caballo y era arrojado de la silla contra una esquina, muriendo con el cráneo deshecho.

DE SOBREMESA

—¿Qué edad tiene D.ª Mónica?
—Se ignora. Sólo se sabe que se han hundido de viejas todas las casas que ha habitado.

Entre amigas:
—¿Es verdad lo que dice tu madre?
—¿Qué?
—Que has tenido muchos partidos.
—Partidos, una infinidad; pero *enellos...* ninguno.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores 20 DE MAYO

589-62 Vapor español *León y Castillo*, del sur de esta isla; deja y toma carga y pasajeros y sale para Arrecife y escalas despachado por la Compañía de vapores correos interinsulares.

590-68 Vapor inglés *Laguna*, de Hamburgo, con carga general para esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para Loanda despachado por Elder, Dempster y C.ª

21 DE MAYO

591-64 Vapor español *Esperanza*, de Tazacorte, Icod y Garachico, con frutos; saldrá para su procedencia despachado por Hy. Wolfson.

Registro civil

20 MAYO

NACIMIENTOS

Asencio González y Méndez. Juan Nepomuseno García y Díaz. Antonio Delgado y González Agustina Suárez y Garaboto.

DEFUNCIONES

Francisco Hernández, de esta Capital, 3 meses; Olivera.—Enteritis aguda.

D.ª Josefa Prion de La-Roche y Sierra, de esta ciudad, 72 años, viuda; Luz, 108.—Arterio-esclerosis senil.

Antonio Delgado y Lorenzo, de esta Capital, 2 días; Luz, 105.—Persistencia del agujero de Botal.

MATRIMONIOS

D. Victor Herrera Padrón, 28 años, soltero, con D.ª Juana Torres Díaz, 25 años, soltera y ambos naturales de esta ciudad.

Sección Religiosa

MAYO 21

Santo de hoy.—Sta. María del Socorro.
Santo de mañana.—Sta. Rita de Casia.
Cuarto creciente el 28 á las 4 y 9 m. de la tarde en Virgo. Vario: Nubes.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ
Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 9; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO
Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 9; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR
Misas rezadas de 5½ á 7½; cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY
Barómetro reducido á cero . . . 759'23

Termómetro á la sombra	22'6
Tensión del vapor	12'5
Humedad relativa	61'8
Viento	N. N. W.
Fuerza del viento	2.
Cielo: parte cubierta, décimas	6.
Temperatura máxima de ayer	24'5
Id. mínima de anoche	17'5
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros	0'0

FILTROS PASTEUR (CHAMBERLAND)

El más perfecto preservativo contra las enfermedades contagiosas.

Cuidado con las imitaciones

Unico depósito para las Islas Canarias en casa de

HY WOLFSON.

Juan Croissier SASTRE Sol, 20

Se necesitan operarias.

1747-4

SE REALIZA

una partida de tabaco Habano de vuelta-abajo. Marca acreditada.

Para informes, dirigirse á Antonio Vandewalle,

1732 Castillo, 27.

P APAS ESCOJIDAS. Se venden á 5 pesetas quintal por debajo del Hospital militar. 1749

Máquinas de coser de Jones

Estas máquinas inglesas construidas por la **Jones Sewing Machine Company Limited**, de **Guinde Bridge**, cerca de **Manchester** son las más perfectas que existen y por su sencillez, duración y demás excelentes cualidades se prefieren en todos los mercados del mundo á las máquinas americanas y alemanas.

Unico depósito en Tenerife: **A. VANDEWALLE.** Castillo, 27. 1664

Luc no podía volver á su casa sin ir á dar cuenta á Perina de lo que acababa de suceder en la de Simeuse.

Era cerca de la media noche cuando penetró en la *Casa Roja* por la pequeña puerta de la callejuela del Estofado. Una linterna se encontraba colocada en el último tramo de la escalera. La tomó y subió al piso principal.

El negro Júpiter, sentado sobre un banco en el fondo del salón, cerca del laboratorio y recostado en la pared, dormía profundamente.

De pronto se levantó, como si hubiera sido movido por un resorte, al oír entrar al señor barón.

—Júpiter—le dijo éste;—avisa á tu ama que estoy aquí... El negro, sin responder nada, meneó la cabeza á un lado y á otro.

—¿Cómo!—dijo el barón;—¿no me entiendes?
—Yo comprender muy bien al señor barón—repuso el negro.—Muy bien comprender.

—Entonces, obedece.
—Yo no poder.
—¿Y por qué?

—Ama me lo ha prohibido á mí. Ama mandado quedarme aquí. Ama está sola, sola, no habla con nadie.

—¿Qué significa esto?—exclamó Luc, impacientado por aquel lenguaje incomprensible.—Responde pronto, Júpiter, y responde claramente; si no, voy á tratarte como te mereces.

—¿Dónde está tu ama?
El negro se echó á temblar y balbuceó una larga repuesta, muy oscura, pero gracias á la cual, sin embargo, el barón creyó adivinar que Perina estaba encerrada en la sala baja y que no quería ser molestada por nadie.

Seguramente ocultaba algún grave misterio, y aquel misterio deseaba conocerle.

habladme del señor barón de Kerjean. Ese á quien me habéis prometido ayer, y que no me quiere obtener sino por mi voluntad, ha hecho por mí lo que sólo hubiera podido hacer Dios. Ha devuelto la alegría á vuestro acongojados corazones... ha enjugado las lágrimas que empañaban vuestros ojos. No amo aún al señor de Kerjean; pero le amaré, porque me inspira tanta admiración como reconocimiento. Tendré orgullo en ser su esposa. Si me engaño, ¿qué me importa? La estimación y confianza, bastarán para hacerme feliz. Padre mío, decid al barón de Kerjean que acepto con orgullo el honor que acaba de dispensarme pidiendo mi mano.

—¿Hija mía!—exclamó el duque abrazando á Carmen.—si no me engañan mis presentimientos, tu dicha será completa, porque vas á ser la esposa del hombre más leal de Francia.

—¿Pobre René!—murmuró la duquesa en voz baja, ahogando un suspiro.—¿Cómo se le olvida!... Yo sola me acuerdo de él.

Después, obedeciendo á un buen impulso de su corazón, añadió:

—Al menos iré á consolarle.
Dejando á su hija y al duque, se dirigió hacia el cuarto ocupado por René.

El cuarto estaba desierto; pero sobre un mueble vió la duquesa una carta que le estaba dirigida: la cogió y rompió el sobre.

En aquel billete, escrito durante la noche, el marqués anunciaba á la duquesa que, no sintiéndose con valor y fuerzas bastantes para permanecer al lado de la que el día antes era su prometida y hoy nada para él, dejaría el hotel.

Al rayar el alba. Y añadía estas palabras:
Antes de alejarme para siempre de esta ciudad que detesto,



Forwood Brothers & Co.

LINE OF STEAMERS

PARA LONDRES, VIA MADERA

Según telegrama recibido se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

WAZZAN

el día 22 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Agente, HY. WOLFSON.



The African Steamship Co.

PARA HAMBURGO, DIRECTO

El hermoso vapor

WINNEBAH

saldrá de este puerto el 23 de Mayo.

Admite 850 toneladas de carga.

Agentes, ELDER DEMPSTER & Co.



Compagnie de Navigation

Marocaine et Armenienne

N. Paquet et Co.

PARA MARSELLA, DIRECTAMENTE

El nuevo y magnífico vapor

MEURTHE

Se espera en este puerto el 23 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.

**Papel de hilo rayado,
se vende en la imprenta
de este periódico.**

HENO
Se acaba de recibir una importante partida, que venden á precio económico los Sres. El-der Dempster & Co., Marina 11. 1705

Al Comercio

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este periódico San Francisco, 32.

Manuel Fernández
PROFESOR DENTISTA

Especial en todas las operaciones y enfermedades dentarias.
Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5.
Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz de Tenerife.

SE ALQUILA la casa de la calle de Candelaria número 12; dando razón en sus accesos ó en la Leguna, San Agustín 53. 1748

GARBANZOS

Los hay de venta de clases gordos y medianos, al por mayor y menor, en los almacenes de HIJOS DE J. YANES.

LA OPINIÓN
DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre 10 »
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.
Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la administración de este diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Teléfono núm. 11.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.
Partes de defunción á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.^a edición, notablemente aumentada, de

El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores y Depositarios Municipales.

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para ser más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO

Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse día por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes *LEY Y REGLAMENTO* del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

Enciclopedia de Administración municipal

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes:
1.^a Servicios generales periódicos. 2.^a Servicios especiales de cada mes. 3.^a Servicios generales no periódicos. 4.^a Consultas. 5.^a Juzgados municipales. 6.^a Sección libre. 7.^a Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

tendrá el honor, señora duquesa, de venir, á ofreceros mis respetos, así como al señor duque, mi noble y querido pariente.

—¡Pobre René!—repitió la duquesa, enjugando dos gruesas lágrimas que rodaban lentamente por sus mejillas;—¡él también tiene un alma muy hermosa!... ¡él también es un corazón generoso!... ¡Ah, con qué alegría hubiera dado su vida por salvar á Juana, á Juana que le olvida y le abandona!... Y, sin embargo, ella le amaba... sí, le amaba con toda su alma. ¡Extraño poder el de ese brebaje mágico, que hiela el corazón y mata el amor al volver la vida!

Mientras que la duquesa buscaba en vano á René, el duque fué adonde estaba el barón para enterarle del paso que acababa de dar.

Luc, al escuchar las palabras del anciano, pareció sofocado por la emoción y semejo que se volvía loco.

—¡Ah, señor duque!—balbuceó por fin, cuando juzgó conveniente dominar su aparente turbación;—soy dos veces dichosa, puesto que, á la realización del más hermoso de todos mis sueños, se une la inmensa felicidad de poderos llamar mi padre.

—Venid conmigo, hijo mío—dijo el duque, después de un mutuo cambio de apretados abrazos;—Juana no os espera, pero se alegrará al veros.

Luc siguió al anciano. Carmen, á su vez, se mostró muy conmovida.

Hubo entre ambos palabras dichas en voz baja con voces temblorosas, y hubo miradas en que, por una parte, el amor ardiente brillaba en las pupilas del barón, y, por otra tímido pudor bajaba los párpados de Carmen. Aquello fué una escena encantadora.

El barón cogió de repente la mano de su prometida y estampó en ella un tímido beso. Carmen se estremeció violentamente, y sus labios se agitaron como movidos por una corriente eléctrica.

tamente, y sus labios se agitaron como movidos por una corriente eléctrica.

—Vamos—se dijo el duque,—pronto le amaré. Quizás ya le ame sin saberlo.

Fuera de este beso dado tan á tiempo, el infame barón sonreía como deben sonreír los demonios, y la gitana veía involuntariamente en el fondo de sus pensamientos á Tancredo de Najac á sus plantas, en el pabellón misterioso donde Morales había desempeñado tan bien su doble papel de grande de España y de hermano terrible. Después, sus rápidos recuerdos la llevaban lejos de la Habana para conducirla al Havre, á la iglesia de Nuestra Señora, donde se arrodillaba al lado de Olivier Levailant para ser su esposa bajo el nombre de Anunziata...

¡Raro destino el suyo! Aventuras terribles, empresas sangrientas para llegar al fin que deseaba, ó sea la riqueza y el poder por medio del matrimonio.

Este ideal, dos veces entrevisto y dos veces perdido, iba por fin á lograrle. Este era el secreto del porvenir, de aquel porvenir misterioso en que la gitana entreveía brillar el trono que ambicionaba.

Luc pasó el resto de aquel día en el hotel de Simeuse. El duque quiso retenerle hasta después de la cena, y no le dejó partir hasta hora muy avanzada de la noche. El cariño del duque para su futuro yerno aumentaba, por decirlo así, de hora en hora y parecía convertirse en una verdadera fascinación.

La duquesa misma, á pesar suyo, comenzaba á sufrir la irresistible influencia del barón. Sin embargo, cada vez que pensaba en René de Rieux (y era muy á menudo), un suspiro ahogado se escapaba de su pecho y sus ojos se humedecían.